



### EN EDUCACIÓN BÁSICA

## Por paro magisterial, un millón 200 mil sin clases

El secretario de Educación Pública, Mario Delgado, informó que 20 mil escuelas del país permanecen cerradas debido a las protestas de la CNTE, que ayer se plantó, entre otros puntos, frente a las oficinas centrales de INE y amenaza con seguir ahí hasta el próximo domingo, cuando tendrá lugar la elección judicial en el país.

### MAS DE 1.2 MILLONES DE ESTUDIANTES

# Paro de CNTE deja sin clases a niños en 20 mil escuelas

VÍCTOR MANUEL TORRES

**Oaxaca encabeza la lista de planteles cerrados, con 12 mil 484, es decir, 95 por ciento del total**

**A**cerca del paro magisterial que mantiene el ala radical de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), el secretario de Educación Pública, Mario Delgado, informó que más de 19 millones de estudiantes

de nivel básico (92.1 del total) sí asistieron a clases en más de 182 mil planteles (90 por ciento) que han abierto sus puertas de manera habitual durante estos días; no obstante, 1.2 millones de estudiantes no han podido tomar clases en estos días.

El funcionario federal detalló que algunos estados concentraron el cierre de alrededor de 20 mil escuelas: en Baja California Sur cerraron 124, en Chiapas lo hicieron 3 mil 388; asimismo, en Chihuahua cerraron 214, en la Ciudad de México fueron 79. En Guerrero cerraron mil 375, en Yucatán fueron 115 y en Zacatecas lo hicieron

Continúa en siguiente hoja



ron 2 mil 195. Oaxaca encabeza la lista de cierres, con 12 mil 484 planteles cerrados (95 por ciento). El resto de las entidades federativas abrieron todos sus planteles.

Durante la conferencia mañanera de la presidenta **Claudia Sheinbaum**, el titular de la SEP reiteró que, el pasado 15 de mayo, en el marco del Día del Maestro, el magisterio alcanzó un aumento salarial de 9 por ciento, retroactivo al 1 de enero, y de 10 por ciento en total a partir de septiembre próximo. Este incremento, subrayó Delgado, "es el segundo más importante en, por lo menos, los últimos 40 años y representa un esfuerzo extraordinario de las finanzas públicas para poder soportarlo, pero es el reconocimiento que la jefa del Ejecutivo le hace al magisterio nacional".

### EVOLUCIÓN SALARIAL

En ese sentido, el funcionario mostró la evolución salarial del magisterio desde el año 2000, cuando un maestro de jornada completa ganaba 4 mil 582 pesos al mes; después, durante el periodo de Felipe Calderón, ese salario llegó a casi 7 mil pesos al mes; con Enrique Peña Nieto fue de 9 mil 580 pesos mensuales, pero fue en el periodo de Andrés Manuel **López Obrador** cuando el salario mensual de los maestros llegó a 18 mil 785.75 pesos. Hoy, en el inicio de este sexenio, el ingreso de los maestros alcanzó los 18 mil 965.45 pesos al mes, a lo que se sumará en septiembre el 10 por ciento previamente mencionado.

El funcionario acotó que hay en México 459 mil 141 maestros (58 por ciento del total) que ganan actualmente entre 15 y 18 mil pesos al mes; otro bloque de maestros, 25.13 por ciento (198 mil 943 profesores) ganan entre 20 mil y 30 mil pesos al mes; 9.68 por ciento (76 mil 645 docentes) ganan entre 30 mil y 50 mil pesos, y sólo 6.22 por ciento (49 mil 219 profesores) ingresan al mes de 50 mil a más de 200 mil pesos al mes.

Al referirse a las pensiones magisteriales, dijo Delgado, hace 20 años un maestro que ganaba 16 mil pesos al mes se jubilaba con 10 mil 560 pesos. Pero en 2007, recordó, "la reforma de Felipe Calderón destruye el sistema solidario de pensiones, al pasar de cuentas individuales a Afores, introduce el requisito de edad para pensarse (65 años) y establece que la pensión será en función del ahorro, no del salario. Así, un maestro que ganaba 16 mil pesos, se jubilaba con 4 mil 320 pesos".

Dada la situación de pensiones insuficientes, detalló, "el presidente **López Obrador** le puso un tope a las comisiones que cobraban las Afores, y esa reducción, en promedio de 44 por ciento, ha generado que, al menos, 175 mil millones de pesos que iban a ser destinados a comisiones, es decir, utilidades de las afores, se queden en las cuentas individualizadas para aumentar el saldo promedio que sirve las pensiones. El impacto de tener menos comisiones significa, siguiendo el

mismo ejemplo, que un maestro que gana 16 mil pesos al mes, se jubilará no con 4 mil 320 pesos, sino con 8 mil 800 pesos, que sigue estando lejos de su ingreso".

Atendiendo esta situación sostuvo Delgado, "se aplicó una segunda reforma en 2024: la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, que garantiza a los maestros una jubilación al 100 por ciento mediante un complemento solidario, es decir, cobrará el mes los 8 mil 800 pesos de su pensión más 7 mil 200 pesos por concepto de ese complemento solidario".

Para acceder a ese fondo, los maestros, explicó el funcionario, "requieren tener 65 años de edad y 25, mínimo, de servicio, y el monto máximo que cubre este sistema solidario es de 16 mil 777.68 pesos, que es el salario promedio registrado en el IMSS desde 2023 y se actualiza cada año por la inflación esperada; de esta manera, en 2025 ese salario promedio está calculado en 17 mil 364 pesos. Y sólo serán beneficiarios de este fondo los maestros que cotizan en las cuentas individualizadas".

La gran mayoría de los maestros del país percibe al mes entre 15 y 20 mil pesos, "por ello, se jubilarán con una pensión igual a su salario de cotización, así que el Fondo de Pensiones ha sido una muy buena solución para resolver el principal agravio que se cometió en contra de los docentes, al introducir el régimen de cuentas individualizadas, que significó una pensión bajísima", enfatizó.



Maestros vandalizaron las instalaciones del INE en Guerrero. EFE

Continúa en siguiente hoja



## AÚN SE PUEDE SALVAR

"ESTAMOS a tiempo de que se reinicien las clases para tener un buen cierre del ciclo escolar", señaló Mario Delgado.

Integrantes de la CNTE, afuera de las instalaciones de la Secretaría de Educación Pública.

# ...Y maestros amagan con boicot electoral

JORGE SALCEDO/EL SOL DE MÉXICO Y EFE

Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) amenazaron con mantener el plantón que instalaron este lunes frente a las oficinas centrales del Instituto Nacional Electoral (INE) en la Ciudad de México hasta el próximo domingo, 1 de junio, cuando se lleve a cabo la elección judicial en el país.

"No queremos llegar al 1 de junio. Si hoy o mañana nos dan una respuesta concreta, pues no estamos locos para seguir sufriendo lo que estamos pasando", aseveró Pedro Hernández, de la sección 9 de la CNTE, en una conferencia de prensa a las puertas del INE.

"Las estrategias las vamos a diseñar todos los días en la Asamblea Nacional representativa, donde estamos todas las secciones que participamos en el plantón y todas las secciones que están movilizadas a nivel nacional", afirmó Edén Ávila,

integrante de la sección 14 de Guerrero.

Los maestros afirmaron que dependen de que la presidenta Claudia Sheinbaum dé respuesta a sus exigencias de abrogar la ley del ISSSTE de 2007 para retirar las movilizaciones instaladas en distintos puntos de la capital y del país, pues señalan que Sheinbaum falló al cancelar la reunión que habían pactado el viernes pasado.

"Necesitamos el cálculo de nuestras pensiones en salarios mínimos, no en UMA, de eso va a depender las actividades que vamos a tener a partir de esta semana y la próxima que viene", señaló Ernesto Ramírez Mayo, también integrante de la sección 14.

No obstante, Sheinbaum reiteró temprano su negativa a negociar con los maestros de la CNTE, a quienes acusó de intentar "boicotear" la elección judicial de

este domingo.

En respuesta, el magisterio lamentó que el gobierno iniciara una "campaña de denostación", como hicieron gobiernos anteriores de derecha que les acusaron de "terroristas".

A más de 10 días de huelga y plantón, los maestros mostraron ayer que darán batalla y mostraron más músculo, al redoblar por la mañana los bloqueos en distintos edificios de la capital mexicana.

Además de la movilización en las instalaciones del INE, los maestros también cerraron Periférico dirección sur, a la altura de la Carretera Picacho-Ajusco, frente a las instalaciones de Televisión Azteca, así como las instalaciones de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y varios medios de comunicación.

En los últimos días, las movilizaciones se han intensificado, paralizando la capi-



tal con bloqueos en puntos estratégicos como el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

Estas protestas también se han extendido a varios estados del país, donde además se prevén movilizaciones el 1 de junio, cuando cerca de 100 millones de mexica-

nos están convocados a las urnas para renovar el Poder Judicial, tras una polémica reforma promovida por Sheinbaum.

Su principal demanda es reunirse con la Presidenta para exigirle que cumpla su promesa de campaña de abrogar la reforma de 2007, la cual acusan que atenta contra sus derechos laborales.

NADYA MURILLO/DEM



**Docentes** del ala radical de la Coordinadora, afuera de Televisa.

**La CNTE** se movilizó ayer al [INE](#) y la [SEP](#), además de medios de comunicación como [Televisa](#) y [TV Azteca](#).